

gée d'établir sur des bases solides le nouveau pouvoir. Trois évêques et onze prêtres prirent place dans cette Assemblée. Le Père Lacordaire ne posa nulle part sa candidature : il fut néanmoins porté par plusieurs collèges électoraux, et invité à paraître dans les réunions publiques des *clubs*. M. Edmond Biré vient de raconter, dans le *Mois Littéraire et Pittoresque*, ses souvenirs personnels de cette année 1848, et voici le récit qu'il nous fait d'une réunion à laquelle prit part le Père Lacordaire :

“ Je fréquentais surtout les clubs de la Sorbonne, dont le *Grand Hôtel de la Loire*, où j'habitais, était le très proche voisin. Le souvenir qui m'en est resté est assez confus ; ces séances, où s'amusait si fort mon imprévoyante jeunesse, ne m'apparaissent plus aujourd'hui que comme de mauvais rêves, *ægri somnia*. Je dois faire exception cependant pour l'une d'elles, qui m'est toujours présente : celle où Lacordaire prit la parole.

Voué tout entier à son œuvre dominicaine et à cette autre grande œuvre, les *Conférences de Notre-Dame*, Lacordaire n'avait nul désir d'entrer à l'Assemblée constituante. Il ne posa sa candidature ni à Paris ni en province. Si son nom cependant était mis en avant — et de nombreux journaux, de nombreux Comités ne se faisaient pas faute de le prononcer, — pouvait-il décliner les suffrages qui lui seraient accordés ? Pouvait-il se refuser à descendre dans le forum et à travailler, dans la mesure de ses forces, au salut de son pays ? De tous côtés, des invitations lui étaient adressées par les différents clubs, désireux d'entendre le grand orateur, et plus encore peut-être curieux de voir comment il répondrait aux questions qui lui seraient posées. Après avoir résisté longtemps à toutes les sollicitations, il se résigna enfin à paraître dans deux réunions qui représentaient plus particulièrement la jeunesse des écoles.

Au *club de l'Ecole de Médecine*, son succès fut très grand. Malgré tous mes efforts, il ne m'avait pas été possible de pénétrer dans la salle. Je fus plus heureux, quelques jours après à la Sorbonne, au *club de l'Union*. C'était le 11 avril, et l'on savait depuis la veille que Lacordaire devait venir. Le grand amphithéâtre fut envahi de bonne